

BAB III

METODE PENELITIAN

Pada bab ini akan dijelaskan mengenai hal-hal yang berhubungan dengan metode penelitian yang meliputi, (1) pendekatan penelitian, (2) tempat dan waktu penelitian, (3) sumber data, (4) instrumen pengumpulan data, (5) teknik pengumpul data, (6) teknik keabsahan data, dan (7) teknik analisis data. Adapun uraian mengenai bagian dari bab ini dapat disampaikan sebagai berikut:

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

1. Pendekatan

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini didasarkan pada permasalahan serta tujuan yang telah dirumuskan guna memperoleh Gambaran secara obyektif tentang nilai-nilai moral dalam novel *Biola Tak Berdawai* karya Seno Gumira Ajidarma. Terkait dengan permasalahan tersebut maka pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif. Dalam mengkaji nilai-nilai moral dalam novel ini, peneliti tidak menguji hipotesis, melainkan mendeskripsikan semua temuan dari sebuah analisis deskripsi. Hal ini sesuai dengan apa yang dikemukakan oleh Bogdan dan Taylor dalam Meleong (2000:3).

Peneliti memilih menggunakan pendekatan kualitatif karena penelitian ini memiliki ciri sebagai berikut, (1) menggunakan setting alamiah sebagai sumber sumber data langsung dan peneliti sebagai instrument utama, (2) bersifat deskriptif, (3) menekankan pada proses daripada hasil, (4) menganalisis data secara induktif, dan (5) makna merupakan perhatian utama. Ciri-ciri ini sejalan dengan pendapat Bogdan dan Biklen (1982) mengenai karakteristik pendekatan kualitatif.

2. Jenis Penelitian

Penelitian yang digunakan adalah studi dokumen. Dilakukan dengan cara menghimpun dan menganalisis dokumen-dokumen, baik dokumen tertulis, gambar maupun elektronik, 52 Iqbal Hasan, Analisis Data Penelitian dengan Statistik (Jakarta: Bumi Aksara, 2004), hlm.

B. Tempat dan Waktu Penelitian

Yang dimaksud tempat dan waktu penelitian disini lebih mengarah pada setting waktu penelitian. Adapun penelitian ini berlangsung selama enam bulan dari bulan Januari sampai dengan bulan Juni 2024. Pemilihan waktu tersebut lebih disebabkan karena pertimbangan teknis semata.

Obyek penelitian ini terpusat pada nilai-nilai moral yang terkandung dalam novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma.

C. Sumber Data

Sumber data penelitian ini adalah novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma. Lafland dalam Moleong menjelaskan bahwa sumber data utama dalam penelitian kualitatif ialah kata-kata dan Tindakan selebihnya adalah data tambahan seperti dokumen dan lain-lain (2000: 112). Data penelitian mengacu pada materi mentah yang dikumpulkan oleh peneliti dari dunia yang sedang diteliti berupa pakta yang digunakan sebagai dasar analisis. Data penelitian ini mengerucut pada kata-kata atau kalimat yang terdapat pada novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma yang mengandung atau memuat nilai-nilai moral seperti nilai kejujuran, nilai keadilan, nilai tolerensi, nilai kebaikan hati atau sopan santun, nilai tanggung jawab, nilai keagamaan, nilai gotong-royong, empati, dsb.

D. Instrumen Pengumpulan Data

Menurut Surakhmad (1980:65), teknik pengumpul data adalah cara yang digunakan untuk menggali data yang diperlukan. Suatu teknik dipakai agar mendapat kelancaran dan memperoleh hasil yang maksimal dan sistematis. Adapun Hadi (1986: 97) menyatakan bahwa teknik pengumpulan data adalah suatu cara yang digunakan untuk mencari dan mengumpulkan data sesuai dengan tujuan penelitian. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah Teknik observasi teks. Data dikumpulkan dan diklasifikasi yang selanjutnya dianalisis sesuai kriteria atau kebutuhan yang telah ditetapkan dalam hal ini nilai-nilai moral yang terkandung didalamnya.

Untuk mendapatkan data yang valid dan lengkap, pengambilan data dilakukan dengan Langkah-langkah sebagai berikut, (1) membaca novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma secara berulang-ulang, (2) mencari literatur yang sesuai dengan tujuan penelitian yaitu analisis nilai-nilai moral dalam novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma berdasarkan pendekatan strukturisme genetik, (3) melakukan penelitian dan penyelidikan serta mencermati nilai-nilai moral dalam novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma secara mendalam, (4) menandai data pada setiap bagian yang memuat nilai-nilai moral, (5) mengeluarkan data dari naskah atau teks aslinya dalam hal ini novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma, (6) memasukan data dalam table, serta yang terakhir (7) memberi kode pada data.

E. Teknik Pengambilan Data

Instrumen penelitian merupakan alata tau sarana penelitiann yang digunakan untuk menjaring dan mengumpulkan data penelitian. Berdasarkan sifat penelitian yaitu analisis nilai-nilai moral yang terkandung dalam novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma, maka teknik pengumpulan datanya dilakukan oleh peneliti sebagai instrument kunci dan dibantu alat berupa instrument pemandu penjaring data.

F. Teknik Keabsahan Data

Kegiatan yang dilakukan untuk pengecekan keabsahan data dapat dilakukan dengan cara antara lain, (1) membaca ulang novel yang dianalisis, (2) mendiskusikan dengan teman sejawat tentang kandungan nilai-nilai edukatif dalam sebuah novel, dan (3) mencari sumber-sumber lewat baerbagai media baik cetak atau elektronik.

G. Teknik Analisis Data

Prosedur analisis data yang digunakan dalam penelitian ini mengacu pada pendapat Miles dan Huberman (1984:15-21) yang dikutip oleh arif (1997) dan Sumadi (1998). Adapun analisis data yang digunakan adalah analisis interaktif. Miles dan Huberman membagi prosedur analisis data dalam tiga tahap, yaitu (1) tahap reduksi data, (2) tahap penyajian data, dan (3) tahap penarikan simpulan dan verifikasi. Dengan model analisis ini, maka analisis data bisa dimulai sejak data mulai dikumpulkan. Dalam hal ini pengumpulan dan analisis data dekerjakan secara interaktif-dialektis, dan bukan hirarkis-kronologis atau unilinier. Bahwa pengumpulan data dan analisis data dikerjakan secara simultan, serempak, bolak-balik, dan berkali-kali menurut keperluan dan kecukupan (Sutopo, 1991:23). Hal

ini dilakukan sampai dihasilkannya temuan tentang norma-norma yang terkandung dalam novel *Biola Tak Berdawai* karya Seno Gumira Ajidarma.

Oleh karena itu analisis data dilakukan secara simultan dengan pengumpulan data, yang artinya pereduksian data sudah dapat dilaksanakan saat pengumpulan data. Pada tahap reduksi proses penyeleksian, pemfokusan, penyederhanaan, pengabstraksian, dan pentransferan data kasar tentang analisis nilai-nilai moral novel *Biola Tak Berdawai* karya Seno Gumira Ajidarma yang telah diperolehnya.

Selanjutnya tahap penyajian data meliputi proses penyusunan atau mengorganisasikan informasi sehingga memungkinkan untuk tahap analisis selanjutnya. Sedangkan tahap berikutnya adalah analisis dan penarikan Kesimpulan. Penyajian data dalam penelitian ini dituangkan dalam teks deskriptif.

Adapun tahap akhir dan sangat penting dalam prosedur analisis data ini adalah penarikan simpulan dan verifikasi. Dalam tahap ini peneliti berusaha menajamkan hasil analisis dengan mendiskusikanya dengan para professor dan para pakar. Apabila simpulan dipandang kurang mendalam maka peneliti kembali keproses pengumpulan data untuk memperoleh data baru sehingga terjadi siklus.

Prinsip analisi data yang dilakukan adalah analisi data tergantung pada data peneliti, analisis data dikerjakan per sumber data, dan jika hasil analisis data kurang memadai maka analisis data dilakukan dari awal. Adapun Langkah-langkah analisi data dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

- 1) *Collektion* (Pengumpulan Data)

Alat yang digunakan dalam mengidentifikasi data adalah kartu yang berisi kode-kode angka atau huruf. Dalam tahap ini kegiatan yang dilakukan adalah memberikan tanda-tanda atau kode-kode dengan lambing bilangan semua data yang

telah ditabelkan dalam tabel korpus data. Dalam hal ini, kode yang digunakan adalah 001/J untuk nilai moral kejujuran, 002/K untuk nilai moral keadilan, 003/T untuk nilai moral toleransi, 004/B untuk nilai moral berbaik hati, dan 005/G untuk nilai moral tanggung jawab.

2) Reduction (Reduksi Data)

Alat yang digunakan dalam mengklasifikasikan data ini adalah katalog klasifikasi atau klaper. Dalam tahap ini kegiatan yang dilakukan adalah mengelompokkan data sesuai dengan jenis-jenis nilai moral yang terkandung dalam novel Biola Tak Berdawai karya Seno Gumira Ajidarma, yaitu nilai-nilai kejujuran, nilai-nilai keadilan, nilai-nilai toleransi, nilai-nilai kebaikan hati, dan nilai-nilai tanggung jawab.

3) Presentation (Paparan Data)

Alat yang digunakan dalam mengklasifikasi data adalah berupa tabel (sebagaimana terlampir). Dalam tahap ini kegiatan yang dilakukan adalah mendiskripsikan semua data menurut kelompoknya ke dalam tabel korpus data.

4) Verification (Kesimpulan Data)

Dalam tahap ini kegiatan yang dilakukan adalah melakukan analisis data sesuai dengan rumusan masalah dengan cara menginterpretasikan jenis data, bentuk data, dan makna data.

Bentuk kegiatan menganalisis data adalah menyimpulkan hasil analisis data tersebut. Penyimpulan data analisis ini selalu didasarkan pada rumusan masalah dalam penelitian. Penyimpulan hasil analisis data dilakukan secara kualitatif. Rumusan hasil analisis data secara kualitatif berupa pernyataan atau

proposisi eksposisi, argumentasi, dan dapat berupa deskripsi. Wujud paparannya adalah berupa ulasan, pendapat, pernyataan, dan tanggapan.

3.8 Prosedur Penelitian

Prosedur yang digunakan dalam tahap penelitian ini melewati tiga tahap, yaitu tahap persiapan, tahap pelaksanaan, dan tahap penyelesaian. Adapun secara rinci tahap ini dapat diuraikan sebagai berikut:

3.8.1 Tahap Persiapan

Dalam tahap ini peneliti melakukan berbagai kegiatan seperti pengajuan judul proposal, Menyusun proposal, dan menyiapkan perangkat penelitian

3.8.2 Tahap Pelaksanaan

Dalam tahap pelaksanaan peneliti melakukan kegiatan antara lain, mencari sumber penelitian atau objek penelitian, membaca berulang-ulang sumber data, melakukan analisis nilai-nilai moral dalam novel yang diteliti.

3.8.3 Tahap Penyelesaian

Pada tahap penyelesaian ini, peneliti disamping menyusun penelitian, peneliti mempertanggungjawabkan hasil penelitian ini di dalam hadapan penguji dalam sidang pengujian.

